

# 非情の愛

豊島与志雄

青空文庫



椰子の実を灯籠風にくりぬいたのへぼつりと灯火をつけてる、小さな酒場「五郎」に名物が一つ出来た。名物といつても、ただ普通の川蟹で、しかも品切れのことが多い。千葉県下の河川で獲れるのだが、数量は少い。樽の底に水をひたひたに注ぎ、飯粒をばらまき、そこに飼っておくと、いつまでも元気よく生きている。それを、煤でて食べるのである。この川蟹が品切れになつても、一般に愛用される海蟹は決して店に置かなかつた。——それには理由があつた。

秦啓源が日本にやって来て、大使館に籍を置いて暫く滞在することになつた時、歓迎の真意を表する仕方を私はあれこれと考え

あぐんだ末、川蟹を思いついたのである。嘗て長らく日本にいて、親しい間では「シンさん」ではなく「ハタ君」などと呼ばれていた。真にたそうという彼だから、ありふれたことでは面白くあるまい。真に打ち解けた気持ちで、吾々の「五郎」で焼酎を飲み川蟹をつついたならば……。丁度晩秋から初冬へかけて、彼地では、楊子江下流地域に、ドザハ（大石蟹）と称する川蟹が氾濫する。先年私は上海に行つてた時、殆んど毎日のように、彼と一緒にその川蟹を食べたものだ。日本の川蟹もそれと全く同種のもので、ただ、少しく形が小さく、少しく肉が硬く、少しく脂が足りないだけに過ぎない。老酒のないのは淋しいが、それは上等のカストリ焼酎で補うとして、彼はきつと喜ぶに違いない。そう考えて、私は店

主の大田梧郎に相談してみた。大田は首をひねったが、店で働いてる戸村直治が、千葉県に知り合いがあり、川蟹のことを請合ってくれた。そこで私は、吾々の酒場で日本のドザハを食べるんだと、秦啓源を誘ったところが、果して彼はたいへん喜んで、当日には紹興酒の二瓶をかかえて現われた。——それが、「五郎」に於ける川蟹の由来なのである。しかもこの蟹、数量が少いし、寒さに向うと殆んど獲れなくなるので、一般の客にはもう出さなくなり、吾々仲間の専用となつてしまった。

その上、蟹については、井野格三郎老人の弁慶蟹の話も思い出された。——弁慶蟹をつかまえ、怒らせておいて、その手にマツチの棒をはさませ、火をつけるのである。火はだんだん燃えてゆ

く。蟹はそのマツチの棒を怒りに任せてはさんだまま、火が手元に近づいても放さず、熱くなつても捨てることを知らず、ただ手を打ち振るだけで、遂に火傷する段になつて、マツチをはさんでる手を根本からぼろりと自らもぎ落して、逃げてゆく……。

その話を、秦啓源に伝えると、彼に真面目に言った。

「その蟹は如何にも日本的だ。全く日本的だ。」

その説に、吾々は率直に同感したのだった。

ところで、私の注意を惹いたことが一つある。

私は秦啓源と波多野洋介とを交際させたかった。それで、秦に向つては、波多野のことをいろいろ話し、波多野に向つては、秦のことをいろいろ話しておいた。勿論さしさわりのない事柄だけ

ではあったが、それを、秦は黙って聞いたし、波多野も黙って聞いた。それから「五郎」で、私は二人を紹介した。

土間の棕櫚竹の鉢植えのそばで、つつ立ったまま、彼等は、互いにじつと見合った。時間にして僅か数秒だったろうが、それが何としても不自然だと思えるほどの長い間、じつと見合った。それも、顔立を眺めるとか顔色を読むとかいうのではなく、眼の中をじつと見入って、眼の孔から心中を覗きこむという工合だった。とつきに、私は感じた。この二人は前から知り合いだったのだ。然しそれならばなぜ、相手方に関する私の話を、二人とも黙って聞き捨てたのであろうか、他人に知られたくない秘密が二人の間にあったのであろうか。疑惑が私の胸に萌した。

二人はじつと見合つた後、殆んど無表情のまま、手を差し伸じて、固く握手した。

後で私の知り得たところでは、彼等は、或る文化的会合で顔を合せたことがあつた。二人ともあまり饒舌らなかつたが、時に意見を吐露すると、それがふしぎなほど合致して、遂には二人だけの対談のような調子で口を利いたらしい。それでも二人は、誰からも互いに紹介されることなく、名前も知らずに別れたらしい。但し、その時の話題や彼等の意見がどういふものだったかは、明かでないし、茲に詮索する必要もなからう。それ以外の彼等の交渉については、私はなにも知らない。そして私のちっぽけな疑惑などは、その後の彼等の親しい態度のなかに解消してしまつたし、

焼酎や紹興酒や川蟹のなかに飛散してしまった。

「五郎」は夕刻から宵にかけて相当に客があるので、それを避けてか、或は他にわけがあつてか、秦や波多野は、多くはまだ日差しを明るいうちにやって来て、楽しげに川蟹をつついた。互いに電話で呼びだすこともあつた。「今日は蟹があるよ。」というだけですべてが通じた。

酔つてくると、秦は上衣のポケットから一掴みの銀杏の葉を取り出すことがあつた。銀杏の葉はもう黄色くなつて、風に吹き散るには早いが、ちらほらと落ち初めてる頃だつた。その落葉の中から、形の完全な美しいのを選び拾つて、ポケットにつめこんできたのである。それを彼は一枚ずつ、食卓の上に並べて、楽しん

だ。卓上がまつ黄色になることもあった。——街路でか、またはどこかの広場でか、それだけの銀杏の葉を拾い集めてる彼の姿を想像すると、波多野は心からおかしがって笑った。だがそのおかしさは、秦には全く通じなかった。彼は腑に落ちない顔つきで、黄色い葉を一枚ずつ取り出して卓上に並べた。

銀杏はまた鴨脚樹とも書く。或る地方では、子供たちが、銀杏の葉を鴨に見立てて、それを川に泳がして遊ぶ。それは流れる水の上では長くは浮かない。各自は自分の鴨を川に放って、長く泳いだのが勝ちとなる。——そのようなことを、秦は楽しそうに、思い出のように語って、酒を飲んだ。

「その銀杏について、僕は面白いことを発見した。」

それがまるで他国のことでもあるような調子で、波多野は話した。

「僕の家近くに神社があり、その境内に大きな銀杏の木が聳えている。この木のそばに稲荷様がある。稲荷様には、君も知ってる通り、本堂があつて、それから少し離れたところに、お蠟所と称する場所、蠟燭や種油などの灯明をつけて祈念する場所が、たいていあるものだ。そして普通は、このお蠟所の方に、赤い鳥居などが立ち並んでいる。僕の近くの稲荷様も、そうだった。そして秋になると、隙間もないほど立ち並んでる赤塗りの鳥居に、黄色い銀杏の葉が降りかかる。その黄色い花吹雪の下の赤いトンネルをくぐつて、お蠟所にお詣りをする女の姿など、一種の風情が

あつた。

「ところで、こんど僕が中国から帰つてみると、空襲のために、神社は焼けていた。稲荷様の本堂は残っていたが、お蠟所の前の幾十本とも知れない鳥居は、すっかり無くなっていた。焼けたのではなく、多分、燃料にでも使われたのだろう。近所の人々が相談の上で取り払ったのか、或は盗まれてしまったのか、それはどうでもよろしい。とにかく、赤い鳥居の列が無くなってしまった。「それでも、お蠟所に祈りに来る人たちは絶えない。鳥居が無くなったことなど、彼等の祈念には何の影響もないのだ。お蠟所は、一種の洞窟みたいところで、狐格子が立てきつてあり、それに、紅白ないませの布や、女の長い髪の毛や、何だか分らない紙片な

どが、結びつけられていて、中は陰々と、薄暗い。そこで僕は思った。その狐格子をも取り除いてしまつたら、どうであろうか。

彼等信仰者たちは、やはり祈りに来るであろうか。きつと来るに違いない。ところで、そこにあるのは何か。鏡か木彫か石彫か陶器か、それも恐らくは下らないもので、つまりは一塊の石に過ぎないだろう。その一塊の石に、彼等はやはり祈念を凝らすだろう。そうになると、一塊の石に人の祈念がじかに連結する。これはどういうことだ。原始時代に立戻つただけのことだというのは、一応の解釈に過ぎなくて、救済にはならない。」

「救済しなくてもいいよ。」と僕は焼酎を味わいながら言った。

「赤い鳥居の列に、黄色い銀杏の葉が散りかかって、その下を若

い女がしとやかにくぐってゆくとところなんか、いいじゃないか。」

そういう情趣にはまるで無関心のように、秦は卓上に銀杏の葉を並べ続けた。

「いや、銀杏の葉は、平地に散つても綺麗だ。救済するには、その一塊の石を、取り除くことだ。」

「そうだ。それを僕も考えてる。」と波多野は応じた。「然し、石を取り除き、地ならしして、平地にしてしまつても、そこにはまた、靄が立ちこめるように、一種の濛気が立ちこめてくるかも知れない。偶像を破壊した後にも、まだ、霊界とでもいわれるものが残るからね。」

「それは残る。」

「それをどうするんだ。」

「非情で対抗する。」

「非情は信念であり理想であることは分るが、然し、それは僕たちの間だけのことで、一般にはなかなか通用しない。僕自身にしても、非情に徹しられないことがあるからね。」

「それは、僕にもある。」

そして彼等は、ふしぎにも、悲しそうでなく、却って気楽そうに、顔を見合って微笑した。然しそれは、私の理解する限りでは、彼等が不真面目だったというわけではなく、互いの深い信頼から来たものだったらしい。

波多野は微笑をやめて言った。

「それで……大丈夫かね。」

「あのことか、心配いらぬ。少しは経験もある。然し、酒はもうやめよう。酔つていては都合がわるからう。」

そして彼等は、薄暗い狭い階段をのぼつて、二階の室におちつき、そこで、簡単な夕食をすませて、碁など打ちはじめた。

ところで、この二階は、六畳と長四畳との二間続きになつていたのが、階下の酒場とは別種のもので、その建物全部の所有主となつてゐる波多野洋介の、謂わば私室だつた。まだごく簡素な調度品が備えてあるきりで、どうにか書齋とも応接室ともつかない恰好だけを持つていた。だがここで、実はいろいろなことが行われたのである。——その一例として、この物語に關係のあることを

述べれば、片隅の卓子の上の瓶に、数匹の蛭が泳いでいた。建物の反対側、つまり表側に、刳貫細工物問屋の一家が住んでいて、その肥満した主婦が、肩の鬱血の凝りをなおすために、昔風な蛭療治をしていた、その蛭の幾匹かを貰ってきたのである。

この下等な吸血虫は、甚だ根強い生命力を持っていて、飢餓状態に放置されれば、その体積が十分の一ほどにまで萎縮するが、それでもまだ生きています。そのため、いろいろな実験に使われる。——そういうことが話題になった時、秦啓源は更に変なことを言い出した。——蛭を太陽の光りにあてて乾しておけば、すっかり乾燥して、鉛筆の芯みたいになる。鉛筆の芯と同じく、ぽきりと折れるようになる。そいつを、水につけておくと、自然と元に戻

つて、また、ひらひらと水に泳ぐ。折れたのはだめだが、折れさえしなれば生き返る。

それはちと信じ難いことだった。盆石の苔などは、すっかり乾燥させ、布にくるみ、箱に納め、数年間放置した後、取り出して水をやれば、一夜にしてまた青々と蘇るけれども、鉛筆の芯になった蛭などは……。然し、本当だと、秦は主張した。それならば実験してみようということになった。

皿の上に蛭をつまみ出し、水気を拭き取って、硝子戸越しにさしてくる秋の陽にあてた。昼間は暇な大田梧桐郎がその仕事に当たった。だが、蛭はいつまでも水分を含んでいて、ぽきりと折れるほどにはならなかった。夏の炎天はもうとくに過ぎ去っているし、

まさか火にあぶるわけにもゆかず……蛭は捨てられることになつてしまつた。

その蛭の室で、秦と波多野との碁がまだ一局も終らないうちに、魚住千枝子がやって来た。小児のようなひそかな蹠音で階段をのぼってきた彼女は、黒い縹子のコートを袖だたみにしてハンドバッグの上を持ちそえ、廊下に膝をついて挨拶をした。大島の着物に縫紋の羽織を重ねたじみな姿に、薄桃色の半襟がくつきりと目立っていた。

波多野はなんだかあわてた様子で、碁盤をはなれて中腰まで立ち上つたが、火鉢にくつついて坐ると、千枝子をそこに招いた。

彼女はすり足で席に進んだ。へんに皮膚の薄い頬が緊張して微笑

の影さえ示さず、眼はじつと火鉢の中に落されていた。そしてふいに言った。

「後れましたのでしようか。」

「いや、まだでしょう、何ともいってこないから……。」

それから波多野は、彼女を今夜の同席者として秦に紹介した。

秦はぎごちないお辞儀をした。

「僕は……一向に、馴れませんから、よろしく願います。」

「わたくしこそ、どうぞよろしくお願い致します。」

彼女はちらつと眼を挙げただけだったが、秦は少しくぶしつけなほど彼女を見守った。それから、打ちかけの碁盤に眼をやり、室内を眺めたが、立ち上ってゆき隅つこの卓上の蛭の瓶を取りあ

げ、ちよつとためらった。

「どうするんだい。」と波多野が尋ねた。

「こんなもの……どこか……。」

瓶を隠すようにして、更に隠し場所を求めていた。

「それも、もう用はあるまい。捨ててしまおうか。」

「何でございますの。」

千枝子は、波多野が受取った瓶を更に受取って、その中の蛭を眺めた。

「これ、どうなさいましたの。」

「あちらのお上さんが、肩の鬱血を吸わせていたのを、ちよつと、貰ってきたんです。」

千枝子は何とも言わずに、そして別に嫌気も示さずに、瓶の中の蛭をじつと眺めた。ただふしぎそうに眺めた。

その瓶を、波多野は奪うように取上げて、階下へおりてゆき、またすぐあがってきた。——その蛭がどうなったかは明かでないが、恐らく、大田梧桐が瓶のまま堀割にでも捨ててしまったのであろう。

沈黙が続いたあとで、千枝子のごく自然に言いだした。

「あちらの、美春さんとか仰言る方、蛭の姿におなりなさるといふことですけれど、ほんとうでしょうか。」

波多野と秦は顔を見合せ、次に千枝子を眺めた。

「大田さんは、ほんとうだろうといって、笑っていらつしやいま

したけど……。」

大田から聞いたのだとすれば、彼女もくわしく知っているに違いないかった。

美春さんというのは、剗貫細工物問屋の主婦の妹で、四十歳をすぎた小柄な女だった。嘗て結婚したこともあるが不縁になり、子供もなく再婚の意志もなく、姉のもとに身を寄せて、そのまま年月を過してしまった。——その美春さんが、夏の頃から、一種の幻覚に襲われはじめたらしい。夜中にふと気がついてみると、或は、障子を細目にあけて、或は襖を細目にあけて、誰かがじつと覗いているのである。驚いて、蒲団の上に身を起すと、障子や襖はもうしまっていて、誰もいない。そんなことがしばしば起っ

て、遂には、じつと覗きこんでくるその顔が、蚊帳のところまでやって来た。蚊帳がこちらへふくらむほど、その怪しい顔がのりだしてくる。もう身を起すことも出来なくて、蒲団をかぶり、息をひそめていると、いつしか顔は消えてしまう。その顔立ははつきり分らないが、確かに誰か人の顔なのである。彼女は夜灯をつけず真暗な中に寝る習慣だったが、真暗な中にありありと、その人の顔だけは分り、それが消えてしまったあとの暗闇は、いつそう恐ろしかった。後にはそれが毎夜のようにになって、おちおち眠られず、次第に心気が衰えてきた。

主人の西浦辰吉夫妻も、美春のことを心配しだした。そして辰吉の懇意な者に、照顯さまを信仰してるのがいて、一度ためしに

祈祷して貰ったらどうかと勧めた。照顯さまというのは、新しく出現したもので、祈祷の秘義は仏教に依るものらしく、本体は神霊らしいが、そのところは神秘の奥に閉ざされている。戦争後たいへん信者がふえ、霊験あらたかだとのことだった。その照顯さまに、辰吉は頼むことになった。そして祈祷をして貰ったところが、美春は蛭の本体を現わしたそうで、それを祓い落してもらってから、彼女の夜の悩みは遠のいたらしい。

西浦夫妻は照顯さまの信者になった。そして美春はまだすっかり恢復していないので、なお一回の祈祷が行われ、更にもう一回行われることになったのである。

西浦の妻が時折、蛭に鬻血を吸わせているから、美春が蛭の本

体を現わしたのも不思議ではないと、大田梧郎は簡単に解釈した。然し、それだけでは片付けられないものがあつた。この種の事柄がいつもそうであるように、話だけでは真相は掴めなかつた。

この美春の一件は、吾々の中でもごく少数の者しか知らなかつた。ただの話題とするには、あまりにばかばかしかつたか、或はあまりに奇怪だつた。秦啓源は最も深い関心を持ち、波多野を通じて、次回の祈祷に列席することの許しを得た。ところが前日になつて、魚住千枝子が同じ許しを得ることが分つた。西浦夫妻にとつては、信仰に垣根はなく、二人の願いを殊勝なものとしたらしい。但し、祈祷の現場には、彼等夫妻も遠慮して同席しなかつたほどだから、ただ照顕さまの思召しに依つて……という条件

がついていた。

魚住千枝子がやつて来ることを、波多野はへんに気にしていた。大田を通じて西浦夫妻に話がなされたというそのことではなく、照顕さまと彼女とを結びつけることに、なにか危惧めいた思いがあつたらしい。

「女が出るべきところではないんだが……。」と彼は私に囁いた。そしてその夜、七時頃であつたらうか、照顕さまからお許しがありましたから……と西浦からの伝言があつた時、波多野は眉根に深い皺を寄せたが、次には甚だしく冷淡な態度を取つた。

「僕はここで酒を飲んでるから、君たち、ゆつくり行つてきたまえ。」

そして彼は大田を呼んで、蟹と酒をたのんだ。

其処から西浦一家の住居の方へ行くには、廊下からの通路が板戸で閉鎖されているので、階下へおりて、料理場裏の狭い非常口を通らなければならなかった。

魚住千枝子が先にたち、秦啓源があとに随い、大田に案内されて行くと、すぐに二階の奥座敷へ通された。

祈祷の用意は出来ていた。

意外なほど簡単な仕度だった。紫檀の大きな卓上に、白木の小机が置かれていて、それが白布で覆われ、白布の上に金欄を敷いて、黒塗りの厨子が安置されていた。厨子の両扉は閉ざされたままで、なおその上、五つの丈夫な真鍮の帯が扉ごと取巻いていた。

それは寧ろ堅固な箱で、どうして開くものやら分らなかつた。その厨子に対して、蠟燭が二本ともされ、香が焚かれていた。

照顯さまの神子は、四十とも五十とも年令の見分けのつかない女で、細面で色が白く、眼を半眼に開いているというより細めているという感じの、無表情な蠟細工のような顔だった。髪を生え際はすつきりと鬢は大きくふくらまして取りあげ、紫紺色の着物に同じ色の袴をはいていた。同じような服装で髪をおさげにした童女が一人、室の下手の隅に控えていた。——他にも一人、屈強な男がついて来たが、これは自動車の中に運転手と共に居残つて、決して座敷へは通らないそうだった。

美春さんが室の中央に坐っていた。痩せた小柄な女で、病中だ

と思わせるほど髪 of 艶がなく、その代りに眼が光り、へんに口が尖つて見えた。ずっと下つて、身体 of 不自由らしい白髪 of 老人がいた。近所 of 人らしかった。

秦と千枝子とは襖ぎわに控えた。

神子は香を焚いた。

暫く沈黙 of あとで、彼女は向き返つて言つた。

「眼に見えるものを信じなされてはいけませぬ。心に見えるものを信じなされませ。」

澄んで冴えた美声だった。一息おいて、彼女はまた繰り返した。「眼に見えるものを信じなされてはいけませぬ。心に見えるものを信じなされませ。」

彼女はまた香を焚いた。口から外へ殆んど洩れない声で何か誦した。それが非常に長い時間だと思える頃、卓上に置かれてる如意を取って向き返り、千枝子の前に来た。

「初めてのお方のようではありますが、如意を預かれますか。」  
「はい。」と千枝子は躊躇なく答えた。

そして彼女は如意を受取り、それを礼拝して、神子に返した。神子は頷いた。——私があとで聞いたところによれば、この如意拝受のことを千枝子は知らなかったが、とつさに、ごく自然にやつてのけたそうである。

神子は秦の前に来た。秦は千枝子のしぐさを真似て、その通りにやった。ただ、拝受の折に、鋭くその品物を見調べた。

神子は席に戻つて、読経をはじめた。もう澄んだ美声ではなく、力のこもつた太い声で、それが次第に女声から男声へと変つていった。その読経は、經典なしの真の暗誦だった。経文は普通に使用される三部経のいずれでもなく、華嚴経の一部だった。

童女は膝に手を置いて眼をつぶり、美春も老人も胸もとに合掌して眼を閉じていた。

秦は腹部に両手先を組んで、細目を開いていた。然し眼につくものは何もなく、先刻の如意が眼の底に残っていた。それは竹で拵えたもので、先端の雲形の代りに、小さな宝珠の群彫があつた。恐らくは如意宝珠を意味したものであろうか。柄は短く、一尺ほどで、文字が彫りつけてあつた。「随处作主、立処皆真」という

その二句は、臨濟録の真諦をなすものであつて、それがへんに秦の心にかかった。彼はそこに思念を向けて、そして眼をつぶりかけた。

その頃から、異変が起りかけた。美春がややもすれば腹匐いになりそうだった。合掌した手先を高く挙げると共に、上体を前に屈めて畳とすれすれになり、手先から腰へかけて、ゆるい蠕動をはじめた。神子はただ合掌して読経していたが、ちらと、美春の方を振り向いた。即時に、美春は普通の姿勢に返った。がやがて、美春はまた上体を屈めて、蠕動しはじめた。神子はちらと振り向いた。美春は元の姿勢に返った。それからまた、蠕動をはじめた。——それが幾度か繰り返された。恰も、神子は背後のことをも見

通しで、美春の姿態を戒めてるかのようであり、美春は神子の視線を恐れながらも、蠕動に引き入れられるかのようであった。

遂に、美春は合掌を解いて畳に伏し、両手から両膝へかけて蠕動した。その状がまさしく蛭のようであった。その瞬間、神子は卓上の如意を取って振り向きざま、美春にさしつけた。その威にぴたりと押えられて、美春はもう身動きもならなかった。

神子はやはり細目ながら、眼尻をつりあげ、血の気の引いた蒼白な顔になっていた。立膝で少しくにじり寄って、更にぴたりと美春を押えた。そして威圧的な低声で言った。

「また来おつたな。退散を命じたに、また来おつたな。そこ動かずに、望みあらばいえ、何なりと言え。」

美春は無言で伏していた。

「不埒な。再び来ることならぬ。退散せよ。」

美春はぐったりと畳に伏したきりであつた。

神子は如意を引いて、元の風に戻り、読経を続けた。美春は静かに身を起して、合掌の姿勢に戻つた。読経の声はひとしきり高くなつた。

そのまま時がたつて、やがて、読経が突然にやんだ。神子はしばし黙禱して、それから徐ろに向き返り、軽く会釈した。美春と老人とは頭を畳までさげた。秦と千枝子も礼をした。

神子はもう無表情な顔に返つていた。何事も起らなかつたかのように、無言のまま香を焚き、少しく座をしぎつて、それから八

ンカチで額を拭いた。汗を出してようだった。

童女が立つてゆき、彼女と共に、西浦夫妻がつつましくはいつてきた。そして一同は席を近づけた。美春は眼を開く力もなさそうに閉じがちで、息もひそめてるかのようだった。そして待ち構えていたかのように、茶菓が出された。その一座の乱れの隙に、秦は辞し去った。

「五郎」の二階に戻ってきた秦は、なにか深く考えこんでいた。波多野と私はもうだいぶ酔っていたが、彼もその仲間に早く加わりたいがってるかのように、ウイスキーのグラスを取りあげた。

彼は私たちの問いには答えず、妙なことを波多野に尋ねた。

「君は金を一包み届けたが、あれに、名前を書いたか。僕の名前

を書いたか。」

波多野は眼を丸くした。

「照顕さまのことか。勿論、書かないよ。君の名前も書かないよ。」

「それはよかった。」

そして秦はたて続けに酒を飲んで、言った。

「あれは、結局、精神的なものでなく、神経的なものだ。神経にすぎない。そのため、僕は少し悩まされた。」

無理にそう言ってるようなふしがないでもなかった。そして彼はまた考えこんだが、やがて話しだした。——私が前に述べたところは、その時間聞いたことやその後聞いたことを綴り合せたも

のである。

然し、彼の話は中断された。魚住千枝子が戻つて来たのである。千枝子は心持ち蒼ざめた顔をしていた。そして落着き払つていた。

「僕は驚嘆しました。」と秦は彼女に言葉を向けた。「あなたは実に平然としていました。全く平然としていました。」

「あら、そうでしたかしら。」

そして彼女は一抹の微笑を浮べた。

「あなたは、あれとは別なことを考えていたようです。何を考えていましたか。」

「何にも考えてはおりませんでした。ただ、ちよつと気がかりな

ことがありました。」

次の言葉を皆は待った。彼女は真面目に言った。

「あの神子のひと、少しびっここのようでした。どちらの足がわるいかは分かりませんが、少しびっここのようで、それが気になりました。」

全く期待にそわない言葉だった。誰も黙っていた。がその沈黙のなかで、波多野はまじまじと彼女の顔を見つめた。その視線のもとで、彼女は突然頬に血を漲らし、その血が引くと、薄い皮膚が透き通って見えるほどに緊張した。波多野はへんに眼をしばたき、それからウイスキーと水をコップに注いで、彼女の前に差出した。

「お飲みなさい。」

「あら、わたくし……。」

「構わないから、飲んでごらんなさい。それから、煙草もどうです。」

彼女はちらと波多野の顔を見たが、また頬に血を漲らして眼を伏せた。眼の前に、波多野のシガレットケースがあつた。彼女はそれにちよつと美しい指先で触れたが、そのままそれは押し返して、コップを取上げ、唇をつけた。貝殻のような爪が光つた。

彼女がコップを置くのを待つて、波多野は手を伸べて握手した。彼女は素直に握手に応じた。波多野は秦にいった。

「秦君、あらためてこのひとを紹介しよう。魚住千枝子といつて、

僕の母の遠縁に当るひとだ。長く僕の家同居している。僕は君のおかげで、このひとをはじめて見出したような気がする。これから、このひとも、僕等の仲間引張りこむから、承知しておいてくれよ。」

秦はなにか腑に落ちないような面持ちで、ただ頷いた。

波多野はグラスを幾杯かあけた。千枝子もそれに応ずるようにコップをあけた。

波多野は立ち上った。

「今晚は、僕はこれで失礼するよ。君達はゆっくりしていつてくれ。大田にそういつておくから。」

それから後は千枝子を顧みた。

「さあ行きましょう。」

二人はあわただしく出て行った。外は月夜だった。——彼等はそれから、自宅まで三キロほどの道を歩いていったらしい。

彼等が出て行くと秦はふいに言い出した。

「似ている。なんだか似ている。」

「何が似ているんだい。」

秦は遠いことを考えるような調子で、ぽつりと言った。

「柳丹永。」

魚住千枝子が柳丹永に似ているかどうか、そんなことは別として、柳丹永のことが夢の中のように私の頭に浮んだ。——彼女は嘗て上海で、秦啓源の愛人だった。殆んど無意識のうちに、日常、

靈界と感応して、特殊なことを予見する能力を持っていた。そして精神が燃えつきるような工合に、突然、静かに死んでいった。私は彼女について、ほかで述べたことがあるから、茲には省略しよう。

ところで、私の見るところでは、魚住千枝子と柳丹永は似ていなかった。靈界に關することは別としても、性格や容貌も似ていなかった。ただ、頬の薄い皮膚の緊張のさまだけが、そっくりであつた。その一点だけが、今、どうして秦啓源の心に拡大されて写つたのであろうか、照顯さまの一件が反映した故であらうか。彼が異国の旅に在る故であらうか。——私はしみじみとした気持ちで、その夜、彼に蟹をすすめ酒をすすめた。

とはいえ、柳丹永のことを秦がいい出した一事は、何か気になった。その翌日、波多野洋介が魚住千枝子を拉し去るようになつて、母や家人の思惑も憚らず、山間の温泉へ行つてしまったことを知つて、私はなぜか冷りとした。大田梧郎も不安な気持ちを感じたらしかった。秦啓源も凶めいた感情を懐いたらしかった。それが何故であるかははつきり言い難い。彼等がたとい愛し合つたとしても、そこには何の危険もなかつた筈である。情熱そのものさえも、二人の間では非情めいていたろう。然し実は、そのための不安だつたかも知れない。吾々は波多野の帰來を待ちわびながら、あまり彼のことを口に出さなかつた。

何の音信もない五日の後、吾々が安心したことには、波多野と

千枝子は帰つて来た。波多野はいつもの通り無頓着な服装だったが、千枝子は珍しく洋装で、ビロードの服に薄茶の外套をまとうていた。そして二人揃つて、「五郎」に蟹を食いに来た。波多野はたえず微笑しており、千枝子は人が変つたようによく笑つた。

——それから後、「五郎」の二階は吾々のクラブみたいになり、研究室みたいになつた。秦啓源も可なりの基金を出してくれた。然しこのことは他の物語に属するし、且つは未だ将来のことに属する。



# 青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第四卷（小説4 [#「4」はローマ数字、1-13-24]）」未来社

1965（昭和40）年6月25日第1刷発行

初出：「中央公論」

1947（昭和22）年1月

入力：tatsuki

校正：門田裕志

2008年1月16日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 非情の愛

豊島与志雄

2020年 7月13日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>